
陆学艺所长的讲话

尊敬的各位领导
、

各位来宾
,

朋友和同志们
:

1 9 7 9年 3 月 16 日
,

胡乔木同志在全国哲学社会科学规划会议筹备处召开的社会学座谈会

上
,

正式提出中国社会科学院要成立社会学研究所
。

3 月 18 日
,

中国社会学研究会成立
,

在

第一次理事会上
,

与会理事一致拥护在中国社会科学院设立社会学研究所的决定
,

从此开始

了社会学研究所的创建工作
。

1 9 8 0年 1月 18 日
,

经国务院正式发文批准
,

成立中国社会科学

院社会学研究所
。

1 9 8 5年原青少年研究所的大部分研究人员调到我所
,

以后又经 过 逐 步 发

展
,

使我们社会学研究所达到了今天的规模
。

所以今夭我们的纪念会有双重的意义
,

既纪念

社会学研究所建所 10 周年
,

也 同时纪念社会学重建和中国社会学研究会建立 n 周年
。

我们社会学研究所是在邓小平同志关于社会学要
“

赶快补课
”

讲话精神的指引下
,

在胡乔

木
、

邓力群等领导同志的直接关怀和大力支持下
,

在费孝通教授等我国老一辈社会学家的亲

手筹划和努力工作下筹备起来的
,

10 年以来
,

在院党组
、

院领导的正确领导下
,

得到院内外

有关专家
、

学者的指导帮助
,

得到院部各厅
、

局
、

处和兄弟单位的支持帮助
,

经过我所全体

成员和几届领导的共同努力
,

迄今已发展成为具有 1 00 余科研人员和职工的队伍
,

在 国 内外

的社会学界具有一定影响的学术研究机构
,

在学科建设
、

人才培养
、

组织建设
、

思想建设等

方面
,

都取得了可喜的成果
。

在此
,

请允许我代表社会学研究所的全体人员
,

谨向关怀和支

持我所成长的各位领导
,

向为推进和发展我所学术事业作出贡献的专家
、

学者
,

向院部和兄

弟单位的同志们
,

致以诚挚的谢意
。

1 0年来
,

我们社会学研究所坚持以马克思主义
、

毛泽东思想为指导
,

坚持为社会主义现

代化建设服务
,

贯彻党的
“
双百方针

” ,

重视社会学基本理论的研究
,

加强应用研究
,

全力

搞好科研
,

进行学科建设
,

多方面工作都取得了很大的成绩
。

10 年来
,

我所承担了国家
“
六

·

五 ” 、 “
七

·

五
”

重点科研项 目和院级重点科研项 目共 15

项
,

大多数项 目已经完成或接近完成
,

这些项 目的成果对于四化建设
,

对于学科建设都起到

了很好的作用
,

得到了社会和学界的好评
。

例如费孝通教授在建所不久就带领科研人员深入

农村调查研究
,

亲自主持小城镇课题的研究
,

写出了 “
小城镇

,

大问题
” 和一大批有价值的

文章
,

在国内外产生了广泛的影响
。

在雷洁琼教授的指导下
,

我们所组织和开展 了五城市婚

姻家庭问题的调查和研究
,

收集了大量资料
,

写出了一批论文和调查报告
,

这些论文和调查

报告编辑出版后
,

受到了国内外的好评
。

此外我们还进行了青少年犯罪问题的研究
、

精神文

明建设中的青年价值观研究
, 、

现阶段阶级阶层研究
、

社会发展与社会指标研究
、

当前农村

社会各阶层分析研究
,

等等
,

所有这些密切联系实际
、

为四化建设服务的课题
,

通过我们的

科研人员深入农村
、

工厂
、

商店
、

机关
,

取得了大量第一手资料
,

陆续写出了一批著述
,

为

中央和有关部门领导决策提供了社会学的依据
,

起到了应有的作用
。

10 年来
,

我们社会学研究所在进行现实问题研究的同时
,

还着重对社会学的基本理论和

一些重要分支学科的理论进行研究
,

经过所内外科研人员的努力
,

写出了一批诸如 《社会学概

论 》
、

《科学社会学》
、

《文化社会学》
、

《中国社会学史》
、

《青少年犯罪学》
、

《罪犯

改造心理学》 等著作
,

对社会学的学科建设起了较好的作用
。 1 9 8 9年我们编辑出版了 《马克

思
、

恩克斯
、

列宁的社会学思想》 一书
,

并且正在此基础上撰写 《马克思主义社会学》
。

10 年来
,

我所为了推进社会学这门重建学科的建设
,

借鉴国外社会学的积极成果
,

组织



编译出版了一批国外社会学家的重要著作
,

如 《家庭》
、 《苏联社会学》

、

《发展社会学》
、

《日本社会结构 》
、

《新教伦理与资本主义精神》 等
。

我们还把费孝通教授 3 0年代在英国发

表的著名著作 《江村经济》 翻译出版 了
。

此外
,

我们还编辑出版了一批工具书和学术资料
,

如 《社会学词典》
、

《社会学纪程》
、

((社会学年鉴》 等等
。

1 0年来我所在应用研究
、

理论研究和翻译
、

编辑等几个方面共出版了各种专著 82 本
,

论文

50 0余篇
,

译著 5 5本
,

主编和参加编写各类专业词典
、

工具书和资料集等 1 76 种
,

编辑出版 《社

会学研究》 等 7 种刊物 33 4期
。

在这些学术成果中
,

获得国家级奖 2项
,

获得社会科学各专项

奖 14 项
。

为了总结我所 10 年来的科研工作
,

最近我所学术委 员会评出了 21 项优秀科研成果
,

其中优秀学术专著 9 本
,

译著 3 本
,

论文集 1本
,

工具书 1本
,

学术论文 5 篇
,

调查报告 2

篇
。

在今天这个纪念会上
,

将对这些优秀成果获得者颁奖
。

我国恢复重建社会学这门学科
,

得到了世界上许多国家社会学家的支持和帮助
,

他们中

有的专程来访面陈建议
,

有的馈赠图书和资料
。

己故日本东京大学教授
、

日中社会学会尝长

福武直先生
,

得知中国重建社会学后
,

专门在 日本创建了 日中社会学会
,

开展中 日两国社会

学界的合作 与交流
,

他还把 自己数十年来收藏的书刊共 4 0 3 3册
,

全部赠给了我所图书馆
。

10

年来
,

我们积极开展 了国际学术交流和合作研究
,

接待了美
、

日
、

英
、

法
、

德
、

苏
、

东欧诸国
、

澳大利亚
、

加拿大
、

印度
、

泰国
、

新加坡等 30 多个国家的社会学家
,

同他们进行了友好的学

术交流
,

并且通过他们与国外一些大学和科研机构建立了合作关系
,

共同进行课题研究
。

在

此期间我们还派出学者与青年研究人员共 22 人先后赴国外学习和进修
,

其中一部分同志已学

成归来
,

成为研究所的科研骨午
。

建所 以后
,

我们广泛收罗人才
,

从社会上
、

从我院兄弟研究所调集了一批科研骨
·

干
,

同

时重视培养中青年科研人员
,

加紧科研队伍的建设
。

目前全所 己有副研究员以上的科研人员

30 名
、

具有中级职称的研究人员 48 名
。

可以说
,

我们研究所的科研队伍 已具有了一定规模
。

我所同研究生院共同创办了研究生院社会学系
,

已有 3 届共 n 名研究生 毕业
,

其中博士生 1

人
、

硕士生 10 人
。

目前有 4 名博士生
、

6名硕士生和 19 名进修生在校学习
。

经过多年的筹备努力
,

我们在 1 9 8 6年正式公开出版了 《社会学研究》 杂志
,

还在内部出

版了 《国外社会学》
、

《青年研究》
、

《社会心理学研究》 等刊物
,

这对推动社会学学科发

展
,

促进社会学队伍成长起了一定的作用
。

从建所初期
,

我们就注意社会学资料
、

书刊的收

集和整理
,

在院领导和有关部门的大力支持下
,

在国内外友好人士的支援下
,

我们的图书资

料室已拥有中文图书 3 3 0 0 0多册
,

西文图书 1 5 1 5 0册
,

期刊和资料 2 0 3 0册
,

成为国内社会学专

业 图书资料 比较齐全的中心之一
。

我们在进行学科业务建设的同时
,

也注意做好政治思想工作和党的建设工作
,

加强党的

领导
,

加强组织建设
,

逐步建立了一套行政管理
、

后勤工作
、

财务人事
、

政治思想工作等方

面的规章制度
,

建立了党委
、

党支部
、

团支部
,

10 年来我所 共 发 展 党员 13 人
、

团员 4 人
。

逐步形成了安定
、

团结
、

奋发 图强的良好作风
,

涌现了一批思想作风好
,

工作积极
、

认真负

责的工作人员
,

为了表彰他们在 10 年建所过程中的辛勤劳动
,

在今天的纪念会上
,

将向 15 名

自下而上评选出的先进工作者颁奖
。

10 年来
,

我们社会学研究所在党的领导下
,

艰苦创业
,

逐步成长
,

现在
,

可以说 已经初

具规模了
。

我所的研究工作
,

为祖国的四化大业
、

为社会学这门学科的重建作出了一定的贡

献
,

有了一定的成绩
。

但是
,

比起院内的兄弟所
,

比起院外的兄弟单位
,

特别是与社会主义



改革开放实践提出的要求相比
,

与中央领导同志提出的
“
社会学要补课

”
的要求相比

,

我们

的差距还很大
。

我们社会学研究所还比较年轻
,

不够成熟
,

我们的科研
、

行政队伍的数量和

质量都不能适应客观向我们提出的要求
。

当前
,

我们伟大的祖国在党中央的正确领导下
,

社

会主义建设事业和改革开放事业发展到了一个关键的阶段
,

实践 向我们提出了愈来愈多的重

要课题
,

社会主义的建设和发展需要社会学
,

社会主义的改革需要社会学
。

社会的需要是社

会学发展的原动力
,

具有中国特色的社会学也必将在参与和实现这场伟大变革事业的过程中

得到发展和成熟起来
。

我们研究所的全体同志深刻意识到我们肩负的这个历史重任
,

今后我

们一定要在院党组的领导下
,

坚持
“ 一个 中心

、

两个基本点
”
的基本路线

,

坚持
“ 以马克思

列宁主义
、

毛泽东思想为指导
,

结合中国实际
,

为社会主义服务
” 的方针

,

继续努力
,

顽强

奋进
,

为我们社会主义祖国的稳定
、

繁荣
、

昌盛
,

为社会学这门学科的繁荣和发展作出新的

贡献
。

我相信
,

我们的工作一定会继续得到各位领导
、

各位专家学者
、

同志们
、

朋友们 的关

心和支持
。

让我们在党中央的领导下
,

共 同努力
,

继续奋进 !

谢谢大家 !
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“ 城镇社会保障的实践和理论
”

研讨会在京召开

为了系统总结建国以来特别是改革 10 年来北京城镇社会保障工作正反两方面的

经验
,

发挥社会保障工作在整顿和深化改革过程中的社会稳定作用
,

为领导科学决

策提供依据
,

北京市人民政府研究室和北京市社会学会于 1 9 9 0年 6 月 20 日在京联合

召开了 “
城镇社会保障的实践和理论

”
研讨会

。

来自科研单位
、

大专院校和实际工

作部门的 40 多人参加了会议
,

讨论的中心主要围绕以下两个问题
:

一
、

目前我国公费医疗制度的改革问题
。

代表们认为
:
公费医疗改革的指导思

想是既要保证干部
、

职工得到其本医疗保健
,

又要克服浪费
,

有效地利用卫生资源
。

当前的可行办法就是要从医院的药品发放和医药费报销制度的管理 等方 面 严格把

关
,

改变那种
“ 一人看病

,

全家吃药
” 的现象

。

有代表认为
,

要想彻底改变 目前我

国的公费医疗状况
,

就要向医疗保险的方面努力
,

为此应建立一些医疗保险组织和

管理机构
,

以及制定关于医疗保险的立法
。

会上
,

与会同志还介绍了对北京一些企

业职工医疗状况的调查和国外一些国家的医疗保障情况
。

二
、

关于社区服务问题
。

代表们认为
:

在中国城市收入保障已得到基本解决后
,

社会保障的重点应放在服务保障方面
,

而社区服务是当前城市社会保障的最有效途

径
。

随着人 口老龄化
、

家庭规模小型化及
“ 空巢

”
家庭等问题的增多

,

社区服务已

越来越受到重视
。

会上
,

来自北京市属各区的实际工作部门的同志互相交流了近几

年在社区服务方面所取得的成绩和存在的间题
。

大家认为
,

通过社区服务活动
,

实

现了民政工作的全民性和社区服务的 自我性
,

培养了
“ 我为人人

,

人人为我
” 的 良

好社会风气
,

今后应把社区服务活动继续深入地搞下去
。

(张志敏)
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